

# Puebla

La entidad donde vivo





Entrada de Agustín de Iturbide a la Ciudad de México. Anónimo.



## TEMA 5

### Aprendizajes esperados

Explica cambios en la vida cotidiana de la entidad a causa del movimiento de Independencia.

## La vida en mi entidad durante el movimiento de Independencia

La región donde vivimos ha cambiado de nombre y de fronteras muchas veces. En el bloque anterior vimos cómo fue evolucionando el territorio, comenzando por los primeros asentamientos humanos en El Valsequillo y Tehuacán, hasta convertirse en importantes ciudades coloniales, tales como Cholula, Izúcar y Puebla de los Ángeles. El nombre con el que se le ha conocido a nuestra región también ha variado con el tiempo. Los primeros pobladores fundaron sus asentamientos en un territorio del que desconocemos si tuvo alguna vez un nombre; más tarde, esta misma región fue poblada por ciudades y villas con nombres propios. Muchas de estas poblaciones subsisten con el mismo nombre hasta la fecha.

Con la llegada de los conquistadores, esta aglomeración de ciudades prehispánicas se convirtió en una provincia colonial, la cual llevó el nombre de Puebla.

Ahora queda por aprender cómo se efectuó la transformación de la provincia de Puebla en una entidad federal; transición que coincidió con el fin del Virreinato de la Nueva España y el comienzo de un país independiente. Todo empezó con la guerra entre la Nueva España y España, a partir de 1810. En Puebla, como en la mayoría de las provincias de la Nueva España, se vivía un ambiente de conflicto y descontento: los habitantes nacidos en América deseaban tener los mismos derechos que los españoles, además de que la clase acomodada se había cansado de enviar dinero a España para pagar las guerras que estaba emprendiendo aquella nación.

En 1810 inició la guerra armada en la Nueva España. Puebla fue sede de muchas batallas entre "insurgentes" y "realistas". Los insurgentes deseaban la independencia para la Nueva España, y los realistas permanecían leales al rey español. La provincia de Puebla se dividió entre ambas causas: las villas de Izúcar, Atlixco y Tepeaca fueron focos de rebeldía contra el gobierno colonial, mientras que la ciudad de Puebla se convirtió en bastión de los defensores de la monarquía española.

Más de diez años duró la guerra de Independencia. Finalmente, en febrero de 1821, la Nueva España se convirtió en un país independiente y adoptó el nombre de México. El Plan de Iguala, documento que decretó la libertad de la nueva nación, fue impreso en la ciudad de Puebla.

La independencia había sido ganada, pero todavía una gran pregunta se imponía a los mexicanos: ¿qué clase de gobierno adoptar para México?



Las labores femeninas durante la Colonia incluían procesar y vender madejas de lana.

El trabajo de los hombres incluía el trabajo en el campo. Se cultivaba y labraba la tierra con ayuda de animales de carga.



Guadalupe Victoria, general del ejército insurgente, fue el primer presidente de México cuando México se convirtió en república, en 1821.

El primer gobernante fue Agustín de Iturbide, a quien se le consideraba un héroe por haber combatido a los españoles en la guerra de Independencia. Tan pronto como Agustín de Iturbide fue elegido máxima autoridad de la nación, el país volvió a cambiar de nombre. El territorio se convirtió en el Imperio Mexicano e Iturbide se hizo llamar emperador. El periodo del Imperio Mexicano fue muy corto, de apenas dos años, ya que Iturbide fue derrocado por sus abusos en el poder.

Entonces surgió la idea de convertir al país en una república. El término *república* proviene de los romanos, para quienes la *res publica* significaba "cosa pública", o aquello que pertenece al pueblo. Es decir, el poder está en manos del pueblo y éste elige a sus representantes por medio del voto.



Vista de la catedral de la Ciudad de México.



Escribano.



Chiles en nogada.

**Actividad 36**  
**Información impresa**

La guerra de Independencia no habría tenido éxito sin la ayuda de la imprenta. A través de folletos, manifiestos, **proclamas** y periódicos, los insurgentes movilizaron a la población para que se uniera a la lucha. Además, los impresos sirvieron para que los mismos combatientes se enteraran de los avances de la guerra en otras partes del territorio y sintieran que luchaban por las mismas causas y los mismos ideales que sus compañeros en otras regiones. Los periódicos crearon un sentimiento de unidad entre los insurgentes.

Los periódicos siguen en la actualidad cumpliendo con la función de difundir noticias. En la sección de opinión se publican las cartas redactadas por los ciudadanos que desean compartir su visión crítica sobre algún conflicto que esté tomando lugar en la comunidad. Imagina que el periódico de tu localidad invita a los niños de tu salón a escribir cartas para su sección de opinión. Redacta tu carta, dirigida al director del periódico. ¿Cuál es el conflicto que sacas a la luz pública? ¿Quiénes están siendo afectados por el problema? ¿Qué soluciones considerarías como las apropiadas?

**Para saber más...**

Cuenta la leyenda que para celebrar el triunfo del general Agustín de Iturbide sobre los españoles, las monjas del convento de Santa Mónica, en la ciudad de Puebla, quisieron agasajar al héroe con suculentos platillos. Para ello prepararon un chile poblano relleno de picadillo, bañado en una salsa nogada y adornado con semillas de granadas y hojas de perejil. No es una coincidencia que los colores del nuevo platillo simbolizaran los colores de la nueva bandera: verde (del chile), blanco (de la salsa de crema y nuez) y rojo (de la granada). Los chiles en nogada se convirtieron desde entonces en el platillo más patriótico de la cocina mexicana y hasta el día de hoy se consumen cada mes de septiembre para celebrar la Independencia de México.